

No. 73

Anthropocene no Utsukushimi

アトロボセン  
アエシナ



現代西原真、羽村・宗伸寺にあらわる！  
黙示録の時代における希望の螢火を掴め！



近世・近代・現代をトボスでつなぐ物語のかなめに、異国

の地でいまも日本を睨んでいる娘子軍のまなざしをとりいれました。花を供えるようにして。お寺は死者の靈魂を鎮める安らかなる場所。いつときのあいだ役者徒党のざわめきが静寂を乱すかもしれません、その向こうに立ちあらわれるものを見に焼き付けていただければ本望です。奇を衒つていうのではなく荒ぶる魂。此處にあり。五月蠅なす障り神となって一夜の宴に降臨できれば、この地に招かれたい意味もすこしはあったかもしません。

さいごにこの春の野戦攻城をこころ待ちにしながら、昨秋地上を去った鬼海弘雄さんを追悼したいと思います。横浜美術館長・逢坂恵理子さんに要請されてヨコハマ・トリエンナーレ2017に参戦することを決めたときから「盜賊たちのるなばくアートオブトリエンナーレ」の構想に鬼海弘雄・野外写真展を組み込んでいました。しかも勝手に。ぼくたちの趣旨を本人にお伝えできたのは、ずっと親身に支援してくれたフリーライターの長瀬千雅さんが直接鬼海さんを知っていたからです。はじめてお会いしたとき東北人らしい朴訥なお人柄のカメラマンからは高齢であること、ライフワークである浅草での肖像を撮ることを優先したいこと、などを理由に色よい返事をもらえませんでした。

趣が変わったのは寿町を案内してから。鬼海さんのファインダーが捉える庶民と同じ顔をした労働者たちが街のそここかしにいたからだと思っています。展示を決めてから十数年前のこと。野の写真師と呼ぶにふさわしい鬼海さんは大量廃棄の末に海はプラスチックとマイクロプラスチックのステープになり、生物の絶滅速度は通常の100倍になっているとも言われる。貨幣経済はやがてデジタル貨幣経済になり、国という単位を呑み込むだろう。それに先立ち、富の再配分によって国民を格差と飢餓から守るはずの「國家の責任」は宙に浮き始めている。民主主義の価値を守ると言いながら、政治家の役目は権力を自らのために使うことに成り果て、そこに私は彼らの「諦め」を見る。「もうどうしかし俳優も、その台本や物語や評論も、それを繰り返してはならない」「もうどうにもならない」と言い合つてしまいにしてはならない。

2021年4月、私は『最後の文人 石川淳の世界』(集英社)という共著の中で、「絶対自由を生きる」という章を担当した。「革命とは何か」というエッセイの中で石川淳が「国をほろぼしても権力は手ばなしたくない」という下司どもの暴力政治」と書いたのは、1952年のことである。それから69年、いまだに「権力は手ばなしたくない」政治家が跋扈する。それをよしとしてはならない。石川淳は書く。「絶対自由はきびしい条件をもち、精神の運動は苛烈な作用をする」と。これは1969年の言葉である。この言葉を書きつけた『天馬賦』という小説は、アナバブティズム運動をひとつテーマにしている。福音書を去つて洗礼をやり直し、黙示録の世界に信仰を移す原理主義者たちのことだ。『絶対自由』とは権威にも集団にも時代の気分にも言いくるめられず、依存せず、一回しか生きない自分において刻々た個々の人々の、思想と行動を促さんことを。

(たなかゆうこ／法政大学前総長)

く気配を感じさせておりました。二日にあけずペッドから電話をいただき(いろいろなタイトルをもつ肖像写真集の)最後のモデルはあなたじやなれば駄目だ、じぶんは絶対復活して浅草で撮るんだ」と何度も念をおされました。その時ぼくは鬼海さんともうすぐお別れしなければならないことを感じていました。約束がはたせないまま地上に残った居心地の悪さは芝居の幕を開けづけることでしか解消できないでしょう。さようなら鬼海弘雄さん。あなたの優しいみなざしにどれほど励まされたか。晩年の日々、拙い役者徒党にちからをお貸していただけて幸せでした。

センチメントはこれくらい。さあ、まもなく開幕です。世情を忘れどうぞごゆるりと芸能のちからをご堪能ください。

（ももやまゆう／水族館劇場座長）

玉川上水のみえる窓辺で。

※このエッセイは以下の書物を参考にしました。  
リロイ・ジョーンズ『ブラックミュージック』、神田千里『島原の乱』、田中優子『苦界』、淨土・日本・石牢礼道子『だえ神の精神』、ガブリエル・タルド『模倣の法則』、ジームス・フランシス・ワレン『同姓(あく)』、からゆきさん『シングガボトルの売春社会 1870-1940年』、ちなみに夷斎先生とは石川淳のこと、水族館劇場が旗揚げした年に亡くなりましたが、縁の深かつた文芸雑誌が出した追悼号に若き日の田中優子さんが寄稿してました。

※登場人物『眉輪王』の読みについて。幻想詩ともいえる野溝七生子『眉輪王』にも似た作家の作品名に敬意をあらわし、まゆわとしました。  
（ももやまゆう／水族館劇場座長）

眉輪は目鏡(まくわ)と呼ぶのが慣わしでしょうが古代ギリシャの語り部にも似た作家の作品名に敬意をあらわし、まゆわとしました。

（ももやまゆう／水族館劇場座長）

水族館劇場の舞台は、いつも見事に時空を超える。歴史をたどるのではなく、歴史の点と点が複数重なり、交叉し、氣付かされる。あの出来事と、この出来事は、同じ意味を持つていたのだ、と。誰にとつて? 人類にとつて、である。忘れ去られたことが蘇つてくる。それこそが芝居の役割だ。2020年10月に刊行した『苦海・淨土・日本・石牢礼道子もだえ神の精神』(集英社)で私は、「文学、とりわけ小説の役割として、片付けられてしまつたものを呼び戻し、その中に生きていた人に再来してもらつて紙の上でもう一度生きてもらう」ということがある、と書いた。そしてこれは古くは俳優や人形がやってきたことだ、とも書いた。それを書いたらだりは石牢礼道子の『春の城』を論じようという冒頭であつて、まさにこの作品は、1637年に起きた島原・天草一揆を、紙の上で再演したに等しかつた。

『春の城』の原案は、1971年、石牢礼が水俣病患者となりともにチツソ東京本社に入つて座り込み闘争をおこなつていて時に掘んだ構造だつた。四郎が島原・天草の人々に寄り添つて一揆を担つたように、300余年を隔てて、石牢礼道子は水俣病患者とともに生きた。時間を行き来するうつほの舟も桜の洞も、この世にある。つまり私たちのうちに生きていた人に再来してもらつて紙の上でもう一度生きてもらう」ということがある、と書いた。そしてこれが古くは俳優や人形がやってきたことだ、とも書いた。

それを書いたらだりは石牢礼道子の『春の城』を論じようという冒頭であつて、まさにこの作品は、1637年に起きた島原・天草一揆を、紙の上で再演したに等しかつた。

『春の城』の原案は、1971年、石牢礼が水俣病患者となりともにチツソ東京本社に入つて座り込み闘争をおこなつていて時に掘んだ構造だつた。四郎が島原・天草の人々に寄り添つて一揆を担つたように、300余年を隔てて、石牢礼道子は水俣病患者とともに生きた。時間を行き来するうつほの舟も桜の洞も、この世にある。つまり私たちのうちに生きていた人に再来してもらつて紙の上でもう一度生きてもらう」ということがある、と書いた。そしてこれが古くは俳優や人形がやってきたことだ、とも書いた。

それを書いたらだりは石牢礼道子の『春の城』を論じようという冒頭であつて、まさにこの作品は、1637年に起きた島原・天草一揆を、紙の上で再演したに等しかつた。

（ももやまゆう／水族館劇場座長）

## すべて自由に

PANTA



絶対自由を

田中優子

(パンタ／頭脳警察)



（たなかゆうこ／法政大学前総長）

わりから語れば、最初は三原四郎主宰、そして三原元脚本演出の劇団日本ヤマトタケルが最初にあり、2本の芝居を経て、菅孝行さんが作った劇団不連続線から依頼を受け、天井棧敷などとは無縁のもので、自分と劇団と言えば不連続線に終始するものだった。そしてその不連続線の関係者

だつた伊藤裕作氏が間に入っていたこともあり、話はスムーズに進み、次作品の楽曲云々のほかに、公演中日を使い、テントを頭脳警察50周年お披露目初公演にすることも提案され、それは気勢が上がつたのだった。テーマが大陸とは望むところで、ナチのユダヤ人商店街襲撃が、割れたガラスが飛び散り、ガラスの夜／クリスタルナハトと名付けられたことから、アルバム「クリスタルナハト／水晶の夜」を作った自分。日本人として本来なら南京、重慶、満州などテーマに作らねばならないところ、ドイツを当て鏡にしてしまい、日本人（ヤバーナー）のニュースを聞いたかい、中国で途絶えたままでいるが：という一節しか入れることが出来なかつたクリスタルナハトであつたが由、桃山くんからのテーマが大陸と聞かされ、自分がやり残した大陸と対峙するという作業に取り組めるのが嬉しくてならなかつた。芝居は脚本が未完成のまま突入、ステージ前のブールの蓋は設計ミスで開け放し、それでもお客様の座る客席が崩れ落ちやしないかと心配になるくらいの満員御礼が続き、頭脳警察50周年ライブも大成功に終わつた。これは映画『さく頭脳警察50未来への鼓動』でもその様子がじつくりと観られますので楽しんでもらえた方も多いのではないかと思う。砲を作つたまではいいがコロナで中止にせざるを得ない状況など水族館劇場にとつても厳しい時間が流れたが、しぶとく大地より立ち上がり、また宗禅寺駐車場で『アントロポセンの空舟』を上演することになつたと聞き、野戦攻城に行けるのが楽しみとなつた。また機会があれば、一緒に盛り上がりたい。まずはこの公演の大成功を願つてい

# 水族館劇場

## 御一行様

## ようこそ羽村へ!!

高井和正

昨年某日、妻の父である閑栖和尚（ご隠居和尚という意味）の正俊和尚から突然の一言。「劇団がやつてくる」と。日頃から正俊和尚の「寺は文化の発信地」のモットーの下、坐禅会、写経会はもとより、コンサートや文化展覧会、公開講座などなど、様々な文化行事を開催している宗禪寺なのだが、今度ばかりは正直おつたまげましたよ。

水族館劇場？ 初耳です。野外劇専門？ オオツ！ 挑戦者の精神旺盛、超自然的鮮烈演劇集団って感じか？ 今時そんな劇団があつたとは……。

早速のうちに桃山邑さん筆頭に劇団員皆様が遠方はるばる羽村に参上、お寺で顔合わせ。水族館劇場御一行様は裏の第二駐車場を下見され、良い感触を得たのか、早々に公演が決定した次第。

羽村の皆様にまずはご挨拶を、ということで、新春正月二日に境内で顔見世芝居。なんとか私の手元に台本が届き、すでに出演者に名前が連なつていてるし……。演劇をするなど小学校の学芸会以来のことだが、メイク施し衣装身に着け、あたふたと参加した。奇怪なるメロディの出囃子と、現在とも過去とも未来とも分からぬ設定の奇天烈な舞台をゆつたりと樂しむ余裕もなく、お經を必死で覚えた昔を思い出し、セリフ間違わないようによく、何とかお芝居終了。突然やってきた水族館劇場は、もう一度と舞台演劇になぞ出るもんじやないという、妙な？ 一年の計を私にもたらしが見てとつたのだろう。

曲馬館解散後に立ち上げた驪團の芝居も見ているが、なによりこの時期の記憶に刻まれているのは、山谷での越年越冬闘争支援のため三多摩・山谷の会というグループで炊事班をともに担うという経験だ。ヤクザとの攻防の中でも名の犠牲者をだすという緊張をはらんだ状況の中、驪團は本当に奮闘していたと思う。寄せ場に生きる流動的下層労働者への強い入れを千代次から感じた。それが「さすらい姉妹」として寄せ場や野宿者が住む公園の現場に立ち、自らの身体まるごとそこでさらすこと、そしてそこに生きる人々と共に振していく回路を求めるという作業をいまやり続けている。彼女から寄せ場の労働者や野宿者が「その日」に「櫻樹の樂隊」となり解放の歌声を上げ街を練り歩くという祝祭にも似た変革の夢を聞かされたことがある。

それから時を経て2017年寿での芝居を観た翌朝、寿の宿を出たときには驚いた。街々には大勢の車いすの老人たち。狭いエリアに配置されたデイサービスセンターなどの介護施設。マグマのようなエネルギーを貯えていた労働者の町だった寿は病んだ高齢者が住む街に変容していた。2019年には山谷に宿泊したが同様の印象を受けた。格

たのであった。

宗禪寺のある羽村は、東京駅から一時間十五分、西多摩と呼ばれるエリアの小さな町だ。人口は五万四千ほど。東京都の「市」の中で国立市、狹江市について三番目に面積が

小さく、人口は一番少ない。もつと言つてしまふと、東京多かったのではないかと思う。

しかし、知名度こそ低い羽村ではあるが、清らかに流れる多摩川を臨み、古くは江戸城下町百万の民に生活用水を供給していた、玉川上水の起点がある伝統の町である。「大菩薩峠」の中里介山を輩出し、かつては養蚕が盛んであったが、現在は名物の桜とチューリップも相まって、「花と水の町」として、豊かな自然が身近にある穏やかで暮らしやすい町だ。

その静かな住宅街に御一行様が豊臣秀吉の一夜城ならぬ十五夜城を出現させる。九州筑豊にて大八車を引きながら數名で始まつた御一行様は、地べたにこれでもかとしつかりと足をつけ、時には這いつくばりながら、行く土地行く土地の人びとや町や自然や風土と、常に一体となつて時を紡いでできているのである。故にこの城は砂上の楼閣ではない。自ら設営する劇場の足場の隅から隅まで、携わった人たちの熱き血潮が循環する、素っ裸の命が持つてゐる大いなる活力が漲つてゐる。

コロナ旋風はまだまだ続くのであつたが、かつてない向かい風の中、勇氣ある一步を進める御一行様に大きな拍手を送りたい。ようこそ羽村へ!! 水族館劇場に仮のご加護を!!

（たかい かずまさ／宗禪寺住職）

差と分断が凄まじい勢いで進行している現在、寄せ場はなくなつたのではなく都市の各所に拡散し、見えにくくなつてゐるだけだと思う。水族館劇場が天幕を貼る新宿などはまさに制度や秩序からはじき出された者たちが流れ着く街なのだろう。

シヨジと千代次が重なり、エロスと聖性をあわせもつ聖少女としてどきどきしながら芝居を見ていた。桃山のぼくの中での出会いのイメージは、大きな吸い込まれるような瞬を持った美少年（だつたと思う）。曲馬館の最後の芝居で舞台の高い位置に腰かけチエロを抱えながら宮沢賢治の「セロ弾きのゴーシュ」を下敷きにしたセリフを北関東なまりで叫んでいる姿が記憶にある。おそらく当時の曲馬館の芝居の作り方は「自主稽古」を踏まえた「あて書き」。桃山の作品にいまも流れるリリズムの水源がその時にすでに身體の奥底からあふれ出ているのを作り（翠羅白か桜井大造）が見てとつたのだろう。

曲馬館解散後に立ち上げた驪團の芝居も見ているが、なによりこの時期の記憶に刻まれているのは、山谷での越年越冬闘争支援のため三多摩・山谷の会というグループで炊事班をともに担うという経験だ。ヤクザとの攻防の中でも名の犠牲者をだすという緊張をはらんだ状況の中、驪團は本当に奮闘していたと思う。寄せ場に生きる流動的下層労働者への強い入れを千代次から感じた。それが「さすらい姉妹」として寄せ場や野宿者が住む公園の現場に立ち、自らの身体まるごとそこでさらすこと、そしてそこに生きる人々と共に振していく回路を求めるという作業をいまやり続けている。彼女から寄せ場の労働者や野宿者が「その日」に「櫻樹の樂隊」となり解放の歌声を上げ街を練り歩くという祝祭にも似た変革の夢を聞かされたことがある。

それから時を経て2017年寿での芝居を観た翌朝、寿の宿を出たときには驚いた。街々には大勢の車いすの老人たち。狭いエリアに配置されたデイサービスセンターなどの介護施設。マグマのようなエネルギーを貯えていた労働者の町だった寿は病んだ高齢者が住む街に変容していた。2019年には山谷に宿泊したが同様の印象を受けた。格

記憶の中から

## — 水族館劇場との出会い

小笠原寛行

TAKAI KAZUMASA / OGASAWARA HIROYUKI

水族館劇場の芝居を久々に見たのは2017年の寿町「もうひとつこの世のようない夢 寿町最終未完成版」だ。

1991年に東京での生活に終止符をうち、北海道小樽に帰つて以来だから30年近く空白。その間も見に来る可能性がほとんどないぼくに、水族館劇場は公演のたびに案内を送り続けてくれたやさしい人びとだ。なぜ見に行こうと思つたかといえば寿町での野戦攻城だったこと。「水族館劇場のほうへ」に表現されている桃山の世界に呼び寄せられたこと。もうひとつ素直に言えば、千代次も齡をかさねかつてのヒロインはいま？ ということで、思い切つて寿町に宿をとり夫婦で行くことにした。やはり懸念した通り、一度見てしまつたら次も見ないわけには行かない。野戦攻城の案内がくると禁斷症状がでる。やむなく症状を抑えるために飛行機を予約し、宿を手配してしまう。そんなわけで2018年、2019年と我慢ができず見に行くことになった。千代次、桃山と出会つてから随分長い歳月が経過している。記憶の底を探りふたりの姿を引っ張り出そうとするがなかなかうまくいかない。記憶というのは厄介なもので、確固たるかたちがない。自分の実際の生きた軌跡が紡ぎだす記憶もあれば、他者の記憶や書物や映画や等々が自分の中に忍び込み腰を据えてしまつた記憶もあるようだ。そんなわけで事実とは違う部分もあるかもしれない（これは言及する）。

「生きとし生ける者のために、経済成長最優先だった世界は立ち止まるがいい。そうでなければ共生なぞ口先だけでいられない。私はコロナのせいであつたという被害感はない。欲望の肥大化した世界によくぞ登場と思っている」

最後に『報告』から千代次の言葉を引こう。  
「生きとし生ける者のために、経済成長最優先だった世界は立ち止まるがいい。そうでなければ共生なぞ口先だけでいられない。私はコロナのせいであつたという被害感はない。欲望の肥大化した世界によくぞ登場と思っている」

（おがさわらひろゆき／古書店渓森堂みみずく文庫店主）

るとスペイン風邪。ファシズムとスターリニズムが登場し、世界戦争の勃発と科学は核を産みだした。

それではコロナパンデミックは何をもたらすのだろうか。否応なく文明のいや人類史の転換点に立たされているのではない。

最後に『報告』から千代次の言葉を引こう。

「生きとし生ける者のために、経済成長最優先だった世界は立ち止まるがいい。そうでなければ共生なぞ口先だけでいられない。私はコロナのせいであつたという被害感はない。欲望の肥大化した世界によくぞ登場と思っている」



## ハジレコの思い出

白井星經

マ曲の冒頭を文字化しようとしたんだけど伝わりますかー？ぜんぜんわからんて人は、『ウルトラQテーマ曲』でYouTubeで検索してみて下さい。

明そのものが脅かされています。

20世紀後半における、無限の経済成長に社会を駆り立てる資本主義への妄信に侵された活動が、かつての惑星の

球に刻み込んでいるアントロポセン（人新世＝人類の時代）。約6600万年前に恐竜を死滅させた大量絶滅は、小惑星の衝突による地球環境の激変によるといわれているが、今かつての小惑星の役割を演じているのは、わたしたち人間だ。核開発・产业化・都市化の結果、人間は他の生命を巻き添えにして、地獄の窓の蓋を開けようとしている。

「資本主義の終わりより、世界の終わりを想像する方がたやすい」というフレドリック・ジェイムソンの警句は、尊敬するスラヴォイ・ジジエクにより広められたが、残念ながら陳腐極まりない。

世界の終わりとは何の関係もない。世界は人間中心主義的情緒的・終末論的な考え方とははなから無縁だ。アントロポセンは権利上主役でもないくせに事実上主役となつてしまつた、あるいは周縁的存在であるにもかかわらず中心的存在へと担ぎ出されてしまった哀れな生物種が巻き起こしたはた迷惑な騒動、はたまた見るに堪えない三文芝居の顛末として地層に刻まれるだけなのかもしれない。

去年、新型コロナ感染拡大防止のための緊急事態宣言の発令により、会場の新宿花園神社からの要請で公演を中止せざるをえなかつた水族館劇場。

の回す人間ドラマは当時の自分にはあまり入ってこず、怪獣たちの暴れようや動き、泣き方に感情移入していた。と  
いうかマネしておりました。ロボット怪獣ガラモンのよう  
にガシャンガシャンガシャンと叫びながらビヨン  
コピヨコはねまわつたり誘拐星人ケムール人のようにヴァ  
ヴァヴァアヴァアと笑いながら大股で走りまわつたり特  
徴ある怪獣たちのマネをして喜んでおりました。ウルトラ  
Qから始まりウルトラマン、ウルトラセブン等のTV物、  
映画ではゴジラシリーズ、ガメラシリーズとかのいろんな怪

「百年たつたら帰つておいで　百年たてばその意味わかる」  
この意味深なことばは、水族館劇場の制作＆役者でもある歌人・風俗ルボライターの伊藤裕作さんが多大な影響を受けた故・寺山修司さんが遺したもの。ガルシア・マルケス『百年の孤独』を翻案した、監督・寺山修司の映画『さらば箱舟』で、小川真由美が演じた時任スエのセリフ。  
全世界で猖獗を極め死者5千万人とも1億人とも言われているスペイン風邪のパンデミックから百年。百年たつてグローバリゼーションの必然的な帰結でもあるパンデミック（語源はパンデモス＝すべての人）は帰つてきたけれど、百年たつても人間はその意味を分かっていない。  
おそらく水族館劇場の舞台に足を運ぶ人々の多くが読んだであろう現代文明に対する警鐘の書『人新世の資本論』を乍上幸と氣説の思想家・斎藤幸平は、あるインタビュー

ここから引用

気候変動に代表される環境危機をここまで悪化させた原因は、無限の経済成長に社会を駆り立てた資本主義です。資本主義は、際限なく利潤を追い求めるシステムですから。自明な事実として、地球は有限なので、ここ30年間くらいの行き過ぎたグローバル化の矛盾が露呈するようになつてゐる。新型コロナウイルスのパンデミックもしかり。自然の奥地の森林を切り開いていけば、未知のウイルスが表に出てくるのは当然のことです。人々が豊かな生活を送るために無限の経済成長を追求することによつて、逆にこの文

いま生きている者だけがこの世界を使ってよいはずはない。使う権利を占有してしまってよいはずもない。実際にいま生きている者だけが世界を支配していくのだったら、人間はすぐに終末を迎える。繰り返しになるが、取れるものはすべて今取つておこうという発想の資本主義の限りない収益の追求は、明らかに生存可能な地球環境の破壊と人類破滅へのスーパーハイウェイだ。

だから未来の人々に残そう、あるいは過去からずっと引き継いできたものを未来へ引き継ごうという考えは、生命を育む地球というオイコス（家）のロギア（知恵）<sup>アエコロジー</sup>の問題であり、柳田国男やG.K.チエスターントンが唱えた、今生きている人間だけが社会を構成する参加者として意見するのではなく、圧倒的多数である死者やこれから生まれてくる人間もこの世界に同等の権利を有し、死者の「希望」やこれから生まれてくる人間の「幸せ」を考慮すべきだという考え方につらなっていく。

彼らの舞台は生死一如 舞台といふまとここを起点に  
來し方・行く末、彼岸と此岸、かわたれとたそれをお自在  
に往還する生と死のラプソディ（狂詩曲）。

魑魅魍魎、六道遊行者、森羅万象にまで広がつていき、風の便りに、水の瀑布、土の巨塊、業火の中を通り抜け、声なき者の声まですくい上げようとする民主主義。

与謝野晶子の歌「休みなく時が逝つなるこし方の」その外にあるこし方の夢——こそ、可能な限りのわかりやすさのその先に生じる実存的なわかりえないものを胚胎する本邦館劇場の夢。それは、まだまだ度し難く縁の少ない衆生のわたしたちの生と死を逆照射する幽玄の夢幻劇だ。

（あさのゆきひ）クリエイティブディレクター

その外はある

浅野幸彦

与謝野晶子の歌一休みなく時が断つなるこし方の その  
外にあるこし方の夢—こそ、可能な限りのわかりやすさの  
その先に生じる実存的なわかりえないものを胚胎する本族  
館劇場の夢。それは、まだまだ度し難く緑の少ない衆生の  
わたしたちの生と死を逆照射する幽玄の夢幻劇だ  
（あさのゆきひこ タリエイティブディレクター）

内田栄一さんの

言葉

音を風俗ライターとして46年間書き続けてきたことである。もし、内田さんのように生きてきたと言えることがある。とすれば、それは『アングラ芝居・愛』の志だけである。高校2年生の時にテレビの「11PM」で、「天井桟敷」の旗揚げを知り、東京へ出てアングラ芝居に関わってみたいと思ふ、家出同然に上京して50数年。

覚え書きとして、

辯田二朗



（いとう ゆうさく／文章家

サレ、ジョウジ川上さんと組んで現役ストリッパーが多数出演する映画『墮ちて藍』を原作・プロデュースし、この映画の脚本・監督をお願いするために劇団「転位・21」を立ち上げたばかりの山崎哲さんを劇団の稽古場に尋ねた。そこで、日活の藤田敏八監督、秋吉久美子主演の映画『妹』『バージンブルース』などの脚本を書き、当時、アングラ芝居好きの間でレジェンドとしても知られていた内田栄一さんと顔を合わせた。

その内田さんも同席の上で、ストリップ映画の話を熱く語り、山崎さんに映画への協力を頼んだ。話し合いを終え内田さんも含めた数人で最寄り駅へ向かって歩いていた時、わたしは、当時50歳でジージャン、ジーパンがつても似合っていた内田さんから「キミ、将来僕みたいになるよ」という言葉をいただいた。

それが、どうしたことなのか、その時は、全く理解は出来なかつた。

それから30数年の時が流れ、わたしは「水族館劇場」と深いかかりを持ち、わたしの産土の地、三重県津市芸濃町に統いて、都下羽村市の宗禅寺での野戦攻城に向かい、い

ま縁の下の力持ちの役割を担っている。  
そんな時、フッと内田さんのあの言葉「キミ、将来僕み  
たいになるよ」が蘇ってきた。

つも、幕末、明治へと続いた元勲政治が終焉を迎え、デモクラシーの台頭（大正デモクラシー）とともに女性参政権、普選運動が活発化した。大正ロマン花開き、社会主義、平和主義を始めとした様々な思潮や前衛芸術、文学等が自由の風を甘受したひとときでもあった。

そんな中、机龍之介は一人、ダダイズム（既成の秩序や常識に対する、否定、攻撃、破壊）とニヒリズム（虚無主義）を長毛として、皆無の毒蟲として持つて苦難時代の物語の内

「鬼に逢つては鬼を斬り、仏に逢つては仏を斬る」悪鬼羅刹の修羅の様相、（これは後の映画「柳生一族の陰謀」千葉真一扮する柳生十兵衛の台詞の一部だが、禪の臨済宗の名言「仏に会つたら、仏を殺せ」とは別意）、追われる中火薬の爆発で失明し、無明の中にあつてまさにこのクールな乱心振りに萌えるものも少なくない。宮澤賢治もまた机龍之介に惹かれた一人であつた。なんと賢治は自身の詩「大菩薩寺を読みて（以下の詩）に曲まで付けている。

二十日づき かざす刀は 音なしの  
虚空も一つと きりさぐる その竜之介  
風もなき 修羅のさかひを行き惑ひ  
すすきすがるる いのじ原 その雲のいこ  
日は沈み 鳥はねぐらにかへれども

当時の宮澤賢治もまた修羅を生きていた。裕福な出自と郷土の農民の悲惨な境遇との対比が生んだ贖罪感や自己犠牲精神を根底に持ち。25歳で家出、妹トシを失い、無二の親友保阪嘉内も失い、人間関係で悩み悶え、大乗的な宗教観と現実に引き裂かれ、ユートピアを夢見ながら病に倒れている。

でも在り、心弱き故の信仰心に生きた「沈黙」（遠藤周作の小説）のキリシタン、キチジローのようでもある。地に落ち、地を這う詩人であろうとしたそんな彼が反面、修羅そのものである机龍之介に引き寄せられたのも少なからず理解できる気がする。

一方の作者の中里介山は、自由民権運動で三多摩壮士と呼ばれた人びとの根拠地、民権運動の気風が色濃く残る神奈川県西多摩郡羽村（現在の東京都羽村市）に生まれる。生家は農家であったが、少年時代に父が離農したため土地を失い不遇の時代を過ごした。小学校卒業の後に上京、職を得つつ日本古典に親しむ一方で、ユゴーらの外国小説も好んで読んだ。また、キリスト教や社会主義に接近し、幸徳秋水や堺利彦、内村鑑三、山口孤剣らの社会主義者と親交を結び、「平民新聞」へ寄稿していた。その後、明治39年に都新聞に入社し、次々と小説を発表。次第に社会主義からは、離れていったという。しかし明治44年の大逆事件「幸徳事件」では、知人や交友関係者から逮捕者、刑死者を出し、介山自身の精神に暗い影を落としている。そして大正2年、9月12日に「都新聞」で小説「大菩薩峠」の執筆を開始し、それから連載小説期間、書き下ろしとその後の構想を含めると昭和19年に没するまでの30数年をその小説の執筆に費やしたと言われる。（作者の日記に坂本龍馬をテーマとした次巻を執筆中と記述があるが、原稿は戦災で焼失したとのこと）介山は、「大菩薩峠」（修羅）を書き続けることで自らを修羅とした。

無類の無情、無明の剣士、机龍之介を主人公に配した果てしのない物語「大菩薩峠」は、大正二年都新聞に掲載以後、二度の休筆を経て太平洋戦争開戦前の昭和16年8月の書き下ろしに至るまでの28年間、41巻に及ぶ未完の一大長編時代小説である。大衆文学の先駆けとされ、同時代の小説家菊池寛、谷崎潤一郎、泉鏡花、芥川龍之介らが賞賛しダダイストの辻潤が愛読したとある。幾たびの映画化もあってか、主人公机龍之介の造形は、林不忘の「丹下左膳」、柴田錬三郎「眠狂四郎」へと、めっぽう腕の立つニヒルな剣士として連なる。

物語は、甲州裏街道の大菩薩峠で老巡礼が無残にも机龍之介によつて斬殺されるところから始まる。更に、試合で惨殺した宇津木文之丞の弟兵馬に仇として追われ舞台は江戸へと、安政、慶応と幕末の歴史世界を背景に様々な人物、事情を巻き込みながら、事実に起こり得たことも起こり得なかつたこともないまぜに物語は流れ、あるいは濁みつつ慶応三年の秋の日本各地をいつまでもいつまでも彷徨い続

大菩薩峠が書き連ねられた大正から昭和初期に掛けての日本は、歐州の第一次世界大戦の影響下の経済混乱、スペイン風邪の流行、関東大震災の発生等の社会不安を抱えつゝある。

のだが、ふと、維新以降の近代化の波に立った、なりふり構わない日本という國のありようによく例えられているような気がする。容赦の無い折伏、理想と現実の中で揺れ動く期待と絶望、斬り捨てる遊民、市井の人々、雨ニモマケズ風ニモマケズ、土に立つ農民。数々の思いが飛び石の如く跳ねて水面を切っていく。

物語は、新たな物語を生み出し妄想も尽きない。人を追い人を求めて止むことの無かった二人は、小説を書き、詩を読み、生涯独身であった。

追記  
修羅に関して：盛岡高等農林学校在籍時、保阪の書いた戯曲「人間のもだえ」上演の際、賢治は「全知の神ダーケネス」役を演じ、嘉内自身も「全能の神アグニ」を演じた、「修羅」は、この脚本の台詞である。

心象のはびいろはがねから  
あけびのつるはくもにからまり  
のばらのやぶや腐植の湿地  
いちめんのいちめんの詔曲模様

四月の気層のひかりの底  
睡し はぎしりゆきさす

宮澤賢治「春と修羅」より



生の教え子に、伊藤裕作さんという作家がおられ、その伊藤さんが水族館劇場に所属されているのです。

劇団・水族館劇場は、野外劇を専門としている劇団です。

仮設劇場の建設作業から、芝居公演、劇場の撤収と、すべてを団員自身が行っている、古き良きサーカスのような劇団です。昨今のコロナ禍は、多くの皆様の生活に影響を与えておりと拝察致しますが、劇団・水族館劇場もまた、公演場所の確保が困難となり、経済的な問題にも直面していました。この苦慮されている状況を耳にし、それではうちのお寺でやってみますか、と申し上げたのがきっかけです。

宗禅寺では大分以前から、「寺は文化の発信地」をモットーに、お寺を使って様々な催しを行っています。毎月の写経の会、坐禅会、御詠歌、うどん教室。檀信徒の皆様に強力なご協力をいただいて、薬師如来大祭、子供たちの節分の豆まき会、春の文化展など、様々な文化事業に取り組んでいます。禅センターにおいては、尺八吹奏の会、木彫教室、介護予防の健康体操、心の相談室、新聞サロンが行われています。

これだけたくさん文化事業をしているのは、お寺を地域の方々に活用していただくことによって、お寺が本来持っている力を目覚めさせ、お寺が持つている可能性をみんなで深めていきたいという想いがあります。

お寺の持つている力とは何なのでしょうか。明治時代や江戸時代では、寺は村の中心的存在であり、仏事に限らず村の寄り合いや相談事ではお寺の建物や和尚が中心になっていました。境内にしても祭りや盆踊り、子供の遊び場として使われていました。また、寺子屋という言葉で象徴される通り、村の教育センターでもありました。日本が近代化されるにつれて、その機能は分散していきました。それでもお盆やお彼岸には、お参りにたくさんの方がおいでになります。今でも多くの人が寺に来てくれます。寺は皆さんのが集まつて手を合わせ楽しむところとして、今でも機能しています。その寺の持つている力を、今一度よみがえらせています。

誰でも気兼ねなく人が集まる場所でありたいという想いがあります。それを出来る範囲で実現していくらしいな

という想いでいます。

今回の水族館劇場の受け入れも、一昨年より寺の隣接地に駐車場が確保でき、それではこの駐車場を有効に活用し、地域の皆様に楽しんでいただけることはないだろうかとの想いがありました。

コロナの脅威もまだまだ残っています。その点も十分に配慮して、準備を進めてまいります。劇場の設営や芝居のお稽古によつて、騒音等が発生する可能性も考えられます。が、出来るだけ迷惑をかけないように進めて参ります。

3月31日の日には、隣接するお宅に住職と水族館劇場の方、あわせて4人でご挨拶に回り、また、寺の総代さんにもご挨拶に行つきました。

4月1日から準備が入り、毎日明るい時間は劇団の方が設営にあたっております。その姿を見せていただきますと、実に明るく楽しそうに生き生きと働いていることがよく解りました。そして、思いました。水族館劇場というのは、準備の段階からすでに芸能の世界を楽しんでいるのだなあと。体を動かすことが、芸能なのだなと感じました。更には、

【この文章はご近所への挨拶回りにお配りしたものに若干手を入れて作成しました】

(たかし まさとし / 宗禅寺閑栖住職)

令和3年 3月28日

羽村市川崎2-8-20  
宗禅寺  
電話042-554-1276

ています。とても嬉しくなりました。私は劇団のことは何一つ知らず、伊藤裕作さんの人柄を通じ、この劇団は信頼できるなと感じていました。主宰者の桃山邑さんにも、土曜講座で劇団のことを話していただきました。手造りの土着の、まさに失礼乍ら、本物の河原者の姿を見る思いです。みんなの力でコロナを乗り切つて、素晴らしい千秋楽を迎えるらしいなと念願しています。

皆様方には格段のご理解とご協力をお願いし、劇団受け入れの経緯とさせていただきます。

秋浜立	劇場設計 車輛 舞台
淺野雅英	制作 美術 SNS
ISAQ YUSUKE	宣伝イラスト
石井理加	制作 WEB 小道具
石谷岳寛	NHK 取材班
伊藤裕作	制作
居原田道	記録 特殊効果
臼井信一	劇場 舞台 車輛
梅山いつき	制作
楠瀬咲琴	照明 大道具
小林直樹	照明 大道具
近藤ちはる	宣伝美術
鈴木都	音楽
鈴木義真	NHK 取材班
杉原克彦	舞台
竹内修一	NHK 取材班
田邊茂男	車輛 舞台
千葉大二郎	美術
千代次	衣裳 制作 通信
津田三朗	特殊造形 美術
哲	照明 車輛
DJ.YOU	記録
長澤浩一	資材移動
中島宏樹	写真
沼沢善一郎	音響
原口勇希	劇場 舞台
東野康弘	音楽
藤本正平	写真
松隈宣浩	美術
松林彩	劇場 照明 音響
村田卓	映像
山本紗由	音楽
吉原蜜豆	伐採